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Аннотация
В этой книге собраны наиболее значимые исторические

речи В.В. Путина, начиная с его работы на посту временно
исполняющим обязанности президента Российской Федерации
в 1999 году. В своих ключевых выступлениях В.В. Путин
определяет дальнейший вектор развития страны на многие
годы вперед, отвечает на наиболее важные и острые вопросы,
интересующие СМИ и обычных жителей страны.
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Ключевые цитаты

 
Программная статья «Россия на рубеже тысячелетий»

«Независимая газета» 30 декабря 1999 года

Россия исчерпала свой лимит на политические и со-
циально-экономические потрясения, катаклизмы, радикаль-
ные преобразования. Только фанатики или глубоко равно-
душные, безразличные к России, к народу политические
силы в состоянии призывать к очередной революции. Под
какими бы лозунгами – коммунистическими, националь-
но-патриотическими или радикально-либеральными – ни
развернулась очередная крутая ломка всего и вся, государ-
ство и народ ее не выдержат. Терпение и способность нации
к выживанию, равно как и к созиданию, находятся на пре-
деле истощения. Общество просто рухнет – экономически,
политически, психологически и морально.



 
 
 

 
* * *

 
Новогоднее обращение исполняющего обязанности прези-

дента В.В. Путина к гражданам России 31 декабря 1999 го-
да

Сегодня на меня возложена обязанность главы государ-
ства. Через три месяца состоятся выборы президента Рос-
сии. Обращаю внимание на то, что ни минуты не будет ваку-
ума власти в стране. Не было и не будет.

Я хочу предупредить, что любые попытки выйти за рам-
ки российских законов, за рамки Конституции России, будут
решительно пресекаться.

 
* * *

 
Выступление на расширенном заседании коллегии Мини-

стерства юстиции Москва, 31 января 2000 года



 
 
 

Отечественное право и Российское государство родились
не в 1917 и даже не в 1991 году. И потому, чем бы мы
сегодня ни занимались: судебной реформой или государ-
ственным строительством, – обязаны помнить об исконных
российских традициях справедливости и законности, пом-
нить о том, что диктатура закона – это единственная раз-
новидность диктатуры, которой мы обязаны подчиняться.
[…] Очевидным является то, что эффективность государ-
ственного управления напрямую связана с несгибаемостью
его правового каркаса. Государственная власть, органы юс-
тиции и правопорядка – все это звенья единого механизма.
Но этот механизм сегодня сильно запущен, расхлябан, раз-
болтан. Так стоит ли удивляться тому, что реформы идут
трудно и медленно, а управленческие сигналы сверху не до-
ходят до своего конкретного адресата?



 
 
 

 
* * *

 
Интервью исполняющего обязанности президента В.В.

Путина телеканалу ОРТ 4 января 2000 года

Я никогда к этому не стремился. Здесь есть люди – их на-
зывают профессиональными политиками, которые десятиле-
тиями сидят, у них в крови карьера, рост какой-то там. Я
никогда не ставил себе таких целей. Так вот сложилось. Так
жизнь сложилась. Поэтому для меня это в известной степе-
ни несколько неожиданно – все, что происходило в это вре-
мя. Я просто оказался на каком-то конкретном месте. И на
этом конкретном месте в данное конкретное время возни-
кали проблемы, которые нужно было решать. И я не думал
о том, как это отразится на карьере. Я просто знал, что это
должно быть решено. Искал наиболее эффективные пути ре-
шения. Иногда получалось. И чаще всего получалось.



 
 
 

 
* * *

 
Инаугурационная речь Москва, Кремль, 7 мая 2000 года

Уважаемые граждане России, дорогие друзья! Сегодня я
обращаюсь к вам, именно к вам, потому что вы доверили
мне высший государственный пост в стране. Я понимаю, что
взял на себя огромную ответственность, и знаю, что в Рос-
сии глава государства всегда был и будет человеком, кото-
рый отвечает за все, что происходит в стране. Первый пре-
зидент России Борис Николаевич Ельцин, покидая Кремль,
сегодня вспомнил об этом, произнес слова, которые многим
запомнились. Он сегодня повторил в этом зале: «Берегите
Россию». Именно в этом я вижу главную президентскую обя-
занность. Исполнения этого долга буду требовать и от своих
соратников по работе, по службе.



 
 
 

 
* * *

 
Пресс-конференция по завершении совещания с руководи-

телями Приволжского федерального округа
Самара, 31 августа 2000 года

К сожалению, единого правового поля в стране до сих пор
нет. У нас ведь в уставах регионов – речь идет не только о
национальных республиках, хочу это подчеркнуть, – но и в
уставах областей и в конституциях республик можно найти
все, что угодно: и суверенитет, и международную правосубъ-
ектность. Можно найти все – от гвоздей до бриллиантов. Нет
только упоминания о том, что это субъект Российской Фе-
дерации. Подавляющее большинство населения страны – я
это ответственно утверждаю – не представляет, в каком госу-
дарстве мы живем. И вот эта «мина замедленного действия»
должна быть изъята и уничтожена где-то в стороне от тер-
ритории России, подальше. Чтобы сегодня мы использова-



 
 
 

ли ту весьма благоприятную внутриполитическую ситуацию,
которая сложилась у нас в стране, – ситуацию согласия и по-
нимания приоритетов развития российской государственно-
сти.

 
* * *

 
Интервью вьетнамской газете «Нян зан» 27 февраля

2001 года

Последний год был небезуспешен с точки зрения упоря-
дочения отношений бизнеса и властных структур. Мы созда-
ем единые условия для развития всех видов бизнеса, в том
числе мелкого и среднего. Одновременно мы решили вопрос
о равноудаленно-сти от власти представителей крупного ка-
питала. Считаю влияние олигархов на процесс принятия по-
литических решений недопустимым. Сейчас идет работа над
правовыми актами, которые ограничат возможности чинов-
ников вмешиваться в жизнь бизнес-сообщества, иницииро-



 
 
 

вать всевозможные проверки или мешать бизнесу развивать-
ся какими-то иными способами.

 
* * *

 
Послание Федеральному собранию 3 апреля 2001 года

Я против передела собственности. Не подвергая сомне-
нию цели и задачи, которые ставились в ходе этих преоб-
разований в 90-х годах, думаю, следует прислушаться и к
вопросам по поводу того, как это делалось, причем вопро-
сы эти задаются не только сторонниками плановой экономи-
ки, но и либералами. Однако передел собственности может
быть для экономики и социальной сферы страны еще более
вредным и опасным, поэтому исходя из реалий, в которых
мы находимся, сегодня необходимо обеспечить эффектив-
ную эксплуатацию этих ресурсов и должное поступление в
государственную казну средств, а сделать это можно, толь-
ко используя налоговые инструменты. Сегодня наш страте-



 
 
 

гический приоритет – это рациональное, справедливое об-
ложение природных ресурсов (основного богатства России),
недвижимости, а также последовательное снижение налого-
обложения нерентных доходов, окончательная ликвидация
налогов с оборота.

 
* * *

 
Телеобращение в связи с террористическими атаками в

США
11 сентября 2001 года

Сегодня США столкнулись с беспрецедентным актом
агрессии со стороны международного терроризма. Прежде
всего я выражаю искреннее глубокое соболезнование всем
пострадавшим и семьям погибших. Сегодняшнее событие в
Соединенных Штатах выходит за рамки национальных гра-
ниц. Это наглый вызов всему человечеству, по крайней мере
всему цивилизованному человечеству. И то, что произошло



 
 
 

сегодня, лишний раз подчеркивает актуальность предложе-
ния России объединить усилия международного сообщества
в борьбе с террором, этой чумой XXI века.

 
* * *

 
Вступительное слово на встрече с участниками операции

по подъему АПЛ «Курск»
Москва, 28 ноября 2001 года

Это была не только тяжелейшая, но и уникальная опера-
ция. И мы прекрасно понимаем, что за этим стояли не только
технические показатели, но и большие человеческие ожида-
ния. Для нас, прежде всего я имею в виду россиян, поднять
«Курск» было не только государственной обязанностью – это
прежде всего было моральной обязанностью. Мы понимаем
и то, чего вам стоило сдержать нервы, эмоции, терпеливо ра-
ботать до результата. Для России, я повторяю, это был мо-
ральный долг и перед памятью погибших моряков, и перед



 
 
 

их родными и близкими.
 

* * *
 

Послание Федеральному собранию 18 апреля 2002 года

Теперь о ситуации в Чечне. Военную стадию конфликта
можно считать завершенной. Она завершена благодаря му-
жеству и героизму армейских и специальных подразделений
России. Еще год назад мы считали тех, кто нам противосто-
ит. Сколько там бандитов и террористов: две тысячи, три,
пять, десять. Сегодня для нас не важно, сколько их. Нужно
знать, где они. В самой республике еще много социальных и
экономических проблем, мирную жизнь нарушают вылазки
оставшихся бандитов. Однако из-за этого нельзя поражать
в правах целый народ. Мы не можем этого допустить. Каж-
дый житель Чечни или выходец из нее должен ощущать себя
полноценным гражданином Российской Федерации.



 
 
 

 
* * *

 
Одним из безусловных приоритетов является продолже-

ние военной реформы и переход к профессиональной армии
при сокращении срока службы по призыву. Реформа нуж-
на обществу, но прежде всего и самой армии. Новую систе-
му комплектования и сокращение сроков службы для при-
зывников невозможно провести в один год. Поэтому в этом
году Министерство обороны начинает эксперимент на базе
отдельных воинских соединений, который должен практиче-
ски отработать весь механизм перевода комплектования ар-
мии и флота на добровольный принцип. По результатам экс-
перимента станет понятно и ясно, как скоро мы сможем пе-
рейти на сокращенные сроки службы по призыву. Причем
подчеркну: существенно сокращенные сроки. Тянуть с этой
реформой нельзя, но и суета в этом вопросе недопустима.

 
* * *

 
Обращение президента в связи с трагедией «Норд-Оста»

Москва, Кремль,
26 октября 2002 года



 
 
 

Сегодня в больнице я разговаривал с одним из пострадав-
ших. Он сказал: «Страшно не было – была уверенность, что
будущего у террористов все равно нет». И это – правда. У
них нет будущего. А у нас – есть.

 
* * *

 
Прямая линия с президентом 19 декабря 2002 года

В следующем году люди реально почувствуют, как рабо-
тает накопительная система, то есть уже будут видеть, сколь-
ко у кого образовалось денег, и встанет вопрос: как этими
деньгами распорядиться. Это, конечно, не праздный вопрос.



 
 
 

Вы спрашивали о сохранности и использовании этой нако-
пительной части. Очень важная тема. Должен вам сказать,
что от тривиального жульничества, конечно, закон оградит
любого человека. Закон этот достаточно качественный, и все
возможные защиты от, повторяю, элементарного жульниче-
ства там предусмотрены. Вы можете разместить свои накоп-
ленные средства в государственных пенсионных фондах, и
в этом случае государство продумает и предложит вам ряд
так называемых пакетов, то есть таких инструментов, таких
ценных бумаг, куда можно проинвестировать свои средства,
и государство будет полностью нести ответственность за со-
хранность этих ресурсов. Вы можете разместить эти деньги
в частных пенсионных фондах. Я думаю, что в них доход-
ность будет выше, но и экономический риск тоже будет го-
раздо выше. В конечном итоге это ваш выбор.

Послание Федеральному собранию Москва, 16 мая 2003
года

Удвоение ВВП – это системная и конечно же масштаб-



 
 
 

ная задача. Она потребует глубокого анализа и уточнения су-
ществующих подходов к экономической политике. Но глав-
ное, что нам надо здесь сделать, что нам понадобится, – это
опять же консолидация политических сил, общества. Кон-
солидация всех властей. Объединение лучших интеллекту-
альных сил. Поддержка общественно-политических струк-
тур. Сотрудничество парламента и правительства. Совмест-
ный поиск оптимальных путей решения такой действитель-
но стратегической, важнейшей для жизни, исторической за-
дачи для России. Убежден, в России уже есть все условия
для постановки и реализации подобных задач, есть возмож-
ности реально заняться масштабным строительством совре-
менной сильной экономики, а в конечном итоге – формиро-
ванием государства, конкурентоспособного во всех смыслах
этого слова.

 
* * *

 
Открытие празднования 300-летия Санкт-Петербурга
Санкт-Петербург, 31 мая 2003 года



 
 
 

Сегодня мы вспоминаем и те поколения горожан, кото-
рые строили эти набережные и дворцы. Вспоминаем и тех,
кто стоял насмерть, защищая Ленинград, и оказался сильнее
блокадного ада, тех, кто лежит в земле Пискаревского клад-
бища и – несмотря на неоднократные переименования горо-
да – остался ленинградцем навечно. И конечно же я обра-
щаюсь к вам, живущим в этом городе сегодня, создающим
его завтрашний день. Вам, петербуржцам, досталось великое
наследие. И оно стоит того, чтобы его отстаивать, беречь и
развивать. Для меня это тоже родной город. И поэтому сего-
дня я, как и миллионы горожан, признаюсь в любви Санкт-
Петербургу. Городу-труженику. Городу-герою, который ни-
когда не покорялся врагам. Городу замечательных традиций
науки и культуры. Известных всему миру университетов и
музеев, предприятий и театров. За спиной у Санкт-Петер-
бурга три века славной истории. И сегодня он – одна из куль-
турных столиц мира, перекресток и средоточие многих де-
ловых путей, важнейший центр европейской жизни России.

Выступление на пленарном заседании встречи на высшем



 
 
 

уровне Россия – Европейский союз
Санкт-Петербург, 31 мая 2003 года

Хочу особо остановиться на принципиальной проблеме,
которая самым непосредственным образом затрагивает ин-
тересы и чаяния рядовых граждан наших стран, ради кото-
рых в конечном итоге мы и ведем диалог. Речь идет об одной
из фундаментальных свобод человека – свободе передвиже-
ния. Глубоко убежден в том, что общей целью, нашим по-
литическим, моральным долгом является скорейшее устра-
нение всяких барьеров для передвижения людей, разделяю-
щих сегодня многие миллионы российских граждан и стра-
ны ЕС, их знакомых, друзей, родственников в странах ЕС.
Скажу откровенно: в глазах простых россиян нынешнее по-
ложение дел иначе как новая, в данном случае шенгенская,
стена не воспринимается. Между тем ситуация грозит еще
больше осложниться с распространением шенгенского ре-
жима на новых членов Евросоюза.



 
 
 

 
* * *

 
Вступительное слово на III съезде партии «Единая Рос-

сия»
Москва, 20 сентября 2003 года

Я действительно ни разу не пожалел о том, что прого-
лосовал за вашу партию, потому что вам удалось создать
в Государственной думе группу центристских фракций, ко-
торые заняли, без всякого преувеличения, государственную
позицию по важнейшим направлениям развития нашего го-
сударства. За прошедшее время ваша партия сумела дока-
зать, что она создавалась не ради сиюминутных результатов,
а для долгосрочной и результативной работы. Именно «Еди-
ная Россия» стала той силой, которая создала в Государ-
ственной думе мощный блок центристских фракций. Имен-
но вы наиболее последовательно боролись за принятие важ-
нейших для страны законов. И не всегда было легко объяс-



 
 
 

нить людям, почему нужно принимать то или иное решение.
У нас еще очень много стереотипов, рудиментов старого в
сознании, в нашей сегодняшней жизни. Вы не боялись это-
го делать, не боялись делать этого ваши депутаты. Это очень
хороший пример для других. Именно вы наиболее последо-
вательно боролись за принятие важнейших для страны зако-
нов.

На заседании президиума Государственного совета РФ 28
апреля 2004 года

Очевидно, что экономика северных территорий сильно
монополизирована и моноориентирована. В некоторых из
них продолжает сохраняться дефицит региональных и мест-
ных бюджетов. Высок процент убыточных предприятий. В
ряде регионов социальная неустроенность и кризис в жи-
лищно-коммунальных сферах порождают миграционный от-
ток и другие негативные демографические тенденции. Мо-
дели развития Севера – сформированные еще десятилетия
назад и основанные на масштабных бюджетных вливани-



 
 
 

ях, размытых льготах и преференциях – не дают сегодня
адекватной отдачи. Напротив, они лишь ослабляют позиции
местных производителей, ведут к проеданию инвестицион-
ных ресурсов.

 
* * *

 
Выступление В.В. Путина перед доверенными лицами 12

февраля 2004 года

Избыточное присутствие государства в экономике име-
ет своим следствием и ряд других негативных факторов.
Прежде всего, чиновники от имени государства продолжа-
ют выполнять множество не заказанных и не нужных нало-
гоплательщику функций: разрешительных, лицензионных,
надзорных. И следствием этого становятся удушение дело-
вой инициативы, мздоимство, злоупотребление властью. Не
могу еще раз не отметить, что эффективность государствен-
ного аппарата пока оставляет желать лучшего. Многие ра-



 
 
 

зумные предложения забалтываются, заматываются, тонут в
бюрократической трясине формализма и некомпетентности.

 
* * *

 
На совещании с членами правительства РФ 17 января

2005 года

Еще в Советском Союзе система льготирования суще-
ствовала и действовала в целом эффективно на тот период
времени и в рамках той системы. Вместе с тем, я думаю,
мы все прекрасно помним, что к льготным категориям отно-
силось достаточно небольшое количество населения по от-
ношению ко всему населению Советского Союза. В основ-
ном это были ветераны, инвалиды, то есть участники Ве-
ликой Отечественной войны, и некоторые другие категории
граждан, повторяю, достаточно немногочисленные по отно-
шению ко всему населению СССР. После развала Советско-
го Союза у нас начались проблемы с экономикой и социаль-



 
 
 

ной сферой. Масштаб этих проблем всем хорошо известен.
И к сожалению, в то время когда страна столкнулась с этими
проблемами, в это же время начали принимать решение по
расширению количества различных льгот. Государство, по
сути, прикрывало свою несостоятельность в сфере экономи-
ки и социальной сфере, декларируя те или другие льготы, на
самом деле не исполняя их либо полностью, либо частично.

Послание президента РФ Федеральному собранию
25 апреля 2005 года

Прежде всего следует признать, что крушение Советского
Союза было крупнейшей геополитической катастрофой ве-
ка. Для российского же народа оно стало настоящей драмой.
Десятки миллионов наших сограждан и соотечественников
оказались за пределами российской территории. Эпидемия
распада к тому же перекинулась на саму Россию. […] Мно-
гие тогда думали, многим тогда казалось, что наша молодая
демократия является не продолжением российской государ-
ственности, а ее окончательным крахом. Является затянув-
шейся агонией советской системы. Те, кто так думал, ошиб-



 
 
 

лись. Именно в этот период в России происходили крайне
значимые события. В нашем обществе вырабатывалась не
только энергия самосохранения, но и воля к новой, свобод-
ной жизни. В те непростые годы народу России предстоя-
ло одновременно отстоять государственный суверенитет и
безошибочно выбрать новый вектор в развитии своей тыся-
челетней истории. Надо было решить труднейшую задачу:
как сохранить собственные ценности, не растерять безуслов-
ных достижений и подтвердить жизнеспособность россий-
ской демократии.

Интервью К. Уолласу (телеканал Fox News)
17 cентября 2005 года

Я не хочу давать никаких оценок, но я глубоко убежден,
что демократию нельзя экспортировать из одной страны в
другую. Так же как нельзя экспортировать революцию, так
же как нельзя экспортировать идеологию. Демократия – это
внутренняя субстанция развивающегося общества. Есть ос-
новополагающие принципы демократии, и они должны быть
единообразно понимаемы во всех странах. Но есть и все, что



 
 
 

связано с демократией: это очень большое количество со-
ставляющих, которые зависят от истории той или иной стра-
ны, от ее традиций и очень большого количества компонен-
тов подобного рода. Вот что я имел в виду, когда говорил
о развитии демократии в России и каких-то особенностях,
связанных с этим.

 
* * *

 
На встрече с коллективом ВГТРК
15 мая 2006 года

В современном мире мощь государства определяется,
прежде всего, экономической мощью. А потом, как произ-
водная – социальным состоянием, социальной политикой и
оборонной политикой… если нет денег… в магазин не пой-
дешь, ничего не купишь: ни пушку, ни ракету, ни лекарства.
Поэтому экономика – в основе всего.



 
 
 

 
* * *

 
На заседании Совета безопасности РФ 20 июня 2006 года

Очевидно, что залогом успеха любой страны на мировом
рынке являются постоянные обновления, непрерывная ин-
новационная деятельность во всех сферах экономики и об-
щественной жизни. Только тогда страна имеет шансы выйти
на передовые позиции и вырваться вперед, опережая других
благодаря новым технологиям и конкурентоспособной науч-
ной среде. Какие в этом плане позиции у нашей страны се-
годня? На сегодняшний день далеко не блестящие. Россий-
скую экономику пока трудно назвать лидером технологиче-
ского развития. Средний возраст промышленного оборудо-
вания превышает 20 лет. По оценкам экспертов, доля Рос-
сии в мировом обороте наукоемкой продукции находится в
коридоре от 0,3 до 0,8 процента. Это малоприятная для нас
цифра – это в 15–20 раз меньше, чем, например, доля Китая.



 
 
 

При этом мало что делается, чтобы преодолеть этот техно-
логический разрыв.

 
* * *

 
Встреча с участниками Международного дискуссионного

клуба «Валдай»
Ново-Огарево, 9 сентября 2006 года

Я, если вы обратили внимание, никогда не говорил о том,
что Россия – какая-то энергетическая сверхдержава. Но у
нас больше возможностей, чем почти у всех других стран ми-
ра. Это очевидный факт. Все должны понять, что это прежде
всего наши национальные ресурсы, и не раскрывать на них
рот, как на свои собственные. Но при этом мы всегда вели
себя, ведем себя и намерены вести себя очень ответственно.
Мы планируем принимать участие в выработке общих пра-
вил в этом секторе мировой экономики. И мы намерены ис-
полнять эти правила, выработанные совместно. Но эти пра-



 
 
 

вила должны быть справедливыми, они должны учитывать
все аспекты энергетической безопасности. Это касается вы-
работки энергии, это касается ее транспортировки, это каса-
ется потребления. И в принципе, хотя на первом этапе это
и вызвало как бы некоторое отторжение у наших коллег, в
конечном итоге – и я за это моим коллегам благодарен, все с
этим согласились, что безопасность – это не только безопас-
ность для потребителей, но и безопасность для производи-
телей.

Прямая линия с президентом 25 октября 2006 года

Для начала скажу, что примерно 50 процентов всей сель-
скохозяйственной продукции, которая в стране потребляет-
ся, приходится на фермерские, частные подсобные хозяй-
ства и так далее. Пятьдесят процентов – это достаточно мно-
го. Что касается непосредственно фермерских хозяйств, то
в общем объеме производимого товара это небольшой про-
цент. Фермеры выполняют ту роль, которая им отводилась,
но вы правы: и в нашей стране, и в странах с развитым сель-



 
 
 

ским хозяйством основную задачу решают, конечно, круп-
ные товаропроизводители, это совершенно очевидный факт.
Для развития села у нас выработан целый ряд программ.

Но в последнее время – вы наверняка знаете об этом, об-
ратили на это внимание – ставка делается на помощь в разви-
тии животноводства. Скажем, птицеводство получило опре-
деленную поддержку. Цикл в животноводстве гораздо боль-
ше, чем в птицеводстве: пять, семь, восемь лет. Кстати, по-
сле моих встреч с теми, кто работает на селе, правительству
было сформулировано поручение, и сейчас осуществляется
программа кредитования этого сектора нашей экономики,
именно развития животноводства в нашей стране, в России.
И должен вам сказать, что это дает определенный эффект.

 
* * *

 
На заседании Совета при президенте РФ по развитию фи-

зической культуры и спорта
2 октября 2007 года



 
 
 

Однако задача развития массового спорта в стране – это
задача долгосрочная и многоплановая. И в ее решении долж-
но участвовать все наше общество. Нельзя забывать, что
речь идет о духовном, физическом здоровье российской на-
ции, в первую очередь, конечно, молодых людей, молодежи.
Убежден, от успешного развития в стране детского и юноше-
ского спорта прямо зависят наши достижения и в большом
спорте, спорте высоких достижений, в том числе, конечно, и
на Олимпиадах, и на сочинской Олимпиаде. В 2014 году за
Россию выступят и те, кто сейчас еще учится в школе. В этой
связи подготовка будущих олимпийцев уже сегодня должна
иметь системный и прицельный характер, с расчетом на 2014
год.

 
* * *

 
Интервью журналу Time 19 декабря 2007 года



 
 
 

Терроризм, по нашему мнению и по моему глубокому
убеждению, не имеет ни национального, ни конфессиональ-
ного лица. Терроризм интернационален. И радикалы встре-
чаются во всех средах, во всех странах и, если говорить о
религиозной составляющей, во всех конфессиях. Время от
времени что-то затихает, время от времени где-то что-то на
поверхности появляется. Но мы боремся не с какими-то ре-
лигиозными проявлениями, а с идеологией нетерпимости, в
какие бы одежды она ни рядилась.

 
* * *

 
По поводу тезиса о национальном лидере. Я думаю, что

это не административная и даже не политическая категория.
Она не определяется количеством телефонных аппаратов на
служебном столе: это моральная категория, и основой ее яв-
ляется доверие народа.

 
* * *

 
Ежегодная пресс-конференция 14 февраля 2008 года



 
 
 

…Если говорить о влиянии личностного фактора на до-
стижение результата: это умение сформулировать амбициоз-
ную задачу, не ныть и не пускать слюни по каждому поводу.
Первые лица государства не имеют на это права. Если они
будут слюни и сопли пускать все время и плакать, что плохо,
что мы ничего не сможем, что мы такие «кривые», – так и
будет. А если ставить перед собой амбициозные задачи и це-
ли, основанные только на реалиях, на реальном анализе, це-
ленаправленно самому идти к достижению этих целей и ре-
шению задач, мобилизовывать общественные силы, государ-
ственные силы на это, то цели будут достигаться. Собствен-
но говоря, так и есть у нас.

 
* * *

 
Каждый должен мотыжить, как святой Франциск, свой

участок, бум-бум, ежедневно, и тогда успех будет обеспечен.



 
 
 

 
* * *

 
На заседании Совета при президенте РФ по реализации

приоритетных национальных проектов и демографической
политике

28 февраля 2008 года

Мы для чего с вами говорим об инновационном развитии
экономики? Мы для чего говорим об укреплении обороно-
способности страны, о развитии целого ряда секторов эко-
номики? Все это не имеет никакого смысла, если человек не
чувствует отдачи, а отдача как раз в социальной политике:
образование, здравоохранение, жилье, нормальная социаль-
ная среда в сельском хозяйстве, с жизнью которого связаны,
как мы знаем, около 40 миллионов человек в Российской Фе-
дерации. Страна, в которой прошли коренные общественные
изменения и появилась новая рыночная экономика, долгие
годы довольствовалась остатками советской социальной си-



 
 
 

стемы. […] В 2005 году, заявив нацпроекты, мы фактически
впервые за всю новейшую историю России сказали: человек
– это главное наше достояние и главный наш приоритет. И не
просто сказали об этом, но и подкрепили эту позицию поли-
тической волей, сконцентрировали на этом направлении се-
рьезные финансовые, материальные средства и администра-
тивные ресурсы.

Программа «Разговор с Владимиром Путиным» 4 декабря
2008 года

Надо прямо сказать, это будет сложный период в мировой
экономике, и в нашей тоже. И мы должны быть морально, ор-
ганизационно, и в финансовом смысле, и даже политически
к этому готовы. Но вы знаете, Россия и не такие проблемы
переживала, ей уже более тысячи лет. И совсем недавно еще,
мы помним, в начале 90-х годов, мы столкнулись даже с про-
блемами сохранения территориальной целостности страны,
с полной дезинтеграцией производства, социальной сферы.
Сегодня страна находится в абсолютно другом положении…



 
 
 

 
* * *

 
Интервью В.В. Путина иностранным СМИ 9 января 2009

года

Действующее руководство Украины не способно органи-
зовать нормальное, прозрачное функционирование эконо-
мики на рыночных принципах и, более того, своими дей-
ствиями наносит большой ущерб и украинскому народу, и
престижу украинского государства. […] Это говорит о высо-
кой степени коррумпированности властных структур, кото-
рые сегодня в этих условиях борются не за цену на газ, а за
возможность сохранить тех или иных посредников для того,
чтобы использовать получаемые дивиденды в целях личного
обогащения.



 
 
 

 
* * *

 
Интервью ведущему канала CNN Ларри Кингу 2 декабря

2010 года

Мы сделали предложение о том, как мы все вместе, рабо-
тая над общей проблемой безопасности, могли бы разделить
между собой ответственность и эту проблему, безусловно,
решить в результате совместной работы.

Но если на наши предложения будут даны только отрица-
тельные ответы и, более того, возле наших границ появит-
ся дополнительная угроза в виде нового варианта третьего
позиционного района, то Россия просто обязана будет обес-
печивать свою безопасность разными способами… […] Это
не наш выбор, мы этого не хотим. И это никакая не угроза,
мы просто говорим о том, что нас всех ожидает, если мы не
сможем договориться о совместной работе.



 
 
 

 
* * *

 
Что касается демократии, то это у нас давний спор с наши-

ми американскими коллегами. Я хочу напомнить, что два-
жды в истории Соединенных Штатов Америки были случаи,
когда за кандидата в президенты, который затем становился
президентом Соединенных Штатов, голосовало большее ко-
личество выборщиков, за которыми стояло меньшее число
избирателей. Где же здесь демократия?

 
* * *

 
Программа «Разговор с Владимиром Путиным. Продол-

жение»
16 декабря 2010 года

Такая «бацилла» радикализма, она всегда в обществе при-
сутствует, так же как вирусы в организме почти каждого че-



 
 
 

ловека. Но если иммунитет хороший у человека, то эти ви-
русы не развиваются. Так же и в обществе: если иммунитет
у общества мощный, общество зрелое, то тогда эти «бацил-
лы» национализма, радикализма сидят по-тихому где-то на
клеточном уровне и не высовываются; как только общество
начинает давать слабину, общий иммунитет падает – так эта
болезнь и развивается. Но она имеет комплексный характер.

 
* * *

 
Что касается Ходорковского, то я уже высказывался мно-

го раз на этот счет. Я так же, как известный персонаж Влади-
мира Высоцкого, считаю, что вор должен сидеть в тюрьме. А
в соответствии с решением суда Ходорковскому вменяется
в вину хищение, хищение достаточно солидное. Речь идет о
неуплате налогов и мошенничестве, и счет идет там на мил-
лиарды рублей.

Из ответов В.В. Путина в ходе встречи с рабочими Вот-
кинского оружейного завода

21 марта 2011 года



 
 
 

Резолюция Совбеза является неполноценной и ущерб-
ной, она разрешает все и напоминает средневековый при-
зыв к крестовому походу. Фактически она позволяет втор-
жение в суверенную страну. […] Меня беспокоит даже не
сам факт вооруженного вмешательства, вооруженных кон-
фликтов много, они всегда происходили и, наверное, к сожа-
лению, еще долго будут [происходить], но беспокоит та лег-
кость, с которой принимаются решения по применению си-
лы в международных делах сегодня.

 
* * *

 
Выступление на межрегиональной конференции «Единой

России»
Волгоград, 6 мая 2011 года



 
 
 

И мне бы очень хотелось, чтобы и «Единая Россия», и ка-
кие-то другие политические партии, профсоюзные органи-
зации, женские организации, молодежные организации, ска-
жем, ветеранские организации, в том числе ветеранов Вели-
кой Отечественной войны и ветеранов войны в Афганиста-
не, – чтобы все люди, которые объединены единым стремле-
нием укреплять нашу страну, объединены идеей поиска наи-
более оптимальных вариантов решения стоящих перед нами
проблем, могли быть в рамках единой платформы – давайте
назовем это, скажем, «общероссийский народный фронт»,
потому что в преддверии 9 мая и в Сталинграде такая рито-
рика, мне кажется, вполне уместна…



 
 
 

 
Конец ознакомительного

фрагмента.
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